
据《齐鲁晚报》12日报道，经二
纬九路嘉诚健身俱乐部一夜之间突
然蒸发，800余名会员被骗。大家无
奈之下，只好建立QQ群维权，希望
能讨回公道。

类似的报道，在省城似乎不是
第一回了，去年就有不止一家健身

房和美容院出现过“突然关门”的情
况，当事人踪迹皆无，看着自己手中
的年卡成了废卡，消费者欲哭无泪。
这样的事情多了，损害的是整个市
场的诚信，破坏了社会的和谐，让人
切齿不已。

面对频频出现的储值卡蒸发事
件，我们如何才能确保不重蹈覆辙
呢？笔者认为，这当然需要消费者自
身的理智，只有钱攥在自己手里，才
有消费的主动权，对付奸商的最好
方法就是“消费一次算一次”，要经
得住推销员的“嘴皮子”，不给他们
欺骗的机会。最重要的是，有关部门
建立相应的惩治机制，严厉打击这
样的欺诈犯罪行为。据了解，工商部
门前些年就出台过对“预付款消费
陷阱多”的警示，这类陷阱主要包括
经营者携款而逃企业消失、经营权
转移导致消费卡使用难有保障、售
卡单位门店搬迁造成用卡不便等现

象，显然，这些行为已大大超出了诚
信的范畴，构成了欺诈犯罪，是可以
用法律来处理的。而发生在省城的
健身房蒸发一事，会员们并没有得
到来自工商等部门的援助，而是自
发建立了QQ群，希望依靠这种民间
的方式来维护自己的权益，看了让
人心寒。

我们知道，为了对付建筑领域
的欠薪现象，有关部门曾出台过工
资保证金制度，让那些逃之夭夭的
企业主难逃支付之责。笔者认为，只
有不作为的管理，没有管不住的奸
商。储值卡发放完全可以借鉴保证
金制度，将此作为发放储值卡的要
件，就可以在一定程度上遏制“蒸发
事件”的发生。当然还有更多可以管
控的方式，工商部门应该更严格地
对这类企业进行监控，在注册登记
环节就加以防范。我们再也不想看
到用QQ群维权了。

□张科伟

据报道，清河小区的
居民近日反映，现在天气
逐渐变热，小区的大垃圾
箱臭味很大，不时往外流
污水，特别是垃圾箱紧靠
着小区健身广场，很影响
大家健身活动，成为小区
居民的烦心事。

但历下区对这个问

题的解决方法就很值得
借鉴，从3月中旬开始历
下取缔露天大垃圾箱，并
投放密闭式垃圾桶。这种
做法避免了长时间存放
产生的二次污染等问题，
从源头上有效地解决了
露天大垃圾箱扰民的问
题。其他区域应将这一好
做法大力推广，让省城所
有的垃圾箱都不再扰民。

□金鑫

槐荫一九烧烤街存
在已经不是一年两年了，
相关部门各种规模的整
治也不是一次两次了，可
为什么总是屡禁不止呢？

笔者认为之所以这
里人气旺,是因为符合济
南人的豪爽性格。要彻底
解决这一现象，首先应在
商贩的聚集地建设一个
露天的大型烧烤区，帮助

烧烤商贩改进烧烤设备
和烤制原料及技术，鼓励
使用无烟炉和无烟煤，同
时加大对使用污染设备
商贩的处罚力度，以罚养
奖。另外、加大宣传教育，
安排专人负责宣讲和监
督。要坚持长期不间断的
监督，出现问题及时解
决，对违规行为要坚决从
重处罚，这样有疏有堵，
才能从根本上整治露天
烧烤。

□李燕

据报道，在济齐路附
近正在新建一个豪华公
厕，据有关方面调查说，
这里是城乡接合部，周边
没有公厕，建这个豪华公
厕很有必要，也是为了适
应将来的繁华。

建设方可能高估了
这个厕所的功效，厕所建

得无论多豪华，无非解决
如厕的问题。如果还要让
老人们有地方休息，不如
直接建一个老年人活动
室，安上牌桌来得更实在。
既然附近五六百米没有任
何公厕,何不把建豪华公
厕的钱用来多建几处普通
实用的公厕呢？百姓需要
的是公厕，而不是豪华，公
厕建得干净方便就行了。

只有不作为的管理，没有管不住的奸商。储值卡发放完全可以借鉴保证金制度，将此作为发放储

值卡的要件，就可以在一定程度上遏制“蒸发事件”的发生。

啥时不再用QQ群维权

□林荣耀

据《齐鲁晚报》5月12
日报道，作为市中区开放式
小区整治试点，岔路街小区
11日专门召开环境整治评审
会，让小区居民自己选定综
合整治方案。

对开放式小区进行综合
环境整治，是提升省城宜居
指数的重要举措，引入民主
元素就更加值得称道了，因

为居民是对小区现状了解最
透彻、对小区未来最憧憬的
一群人，唯有让他们切身参
与其中，才能最大限度地少
走弯路。

市中区建委向居民代表
展示了A 、B两套绿化休闲
设计方案，让他们“二选
一”，这样的民意释放通道
似乎狭窄了些，再者，八名
居民代表是不是具有足够代
表性？当然多套方案也大可

不必，效率反而更低。民意
表达最为畅通的办法，是事
前充分集思广益，譬如可以
召开前不久舜玉南区公共绿
地被占以后那样的听证会，
参加的居民代表得足够多，
而且要给他们预留充分的时
间去征集意见。如果争议较
大，不妨再来一场乃至两场
听证会，参会的可以是另外
一批或者新旧搭配的居民代
表，还应当广开言路，接受

任何一名居民的意见和建
议。最终把主流而且可行的
居民意见提供给设计单位，
这样比起“二选一”的模
式，显然在吸纳民意上要主
动和充分得多。

初看这样的程序有些麻
烦，但是工夫不会白下，既
然做了细致的前期工作，后
期的长效管理也就容易获得
居民支持，和谐安居的社区
局面也就不难实现。

让所有的垃圾箱都不扰民

百姓需要的不是豪华公厕

根治露天烧烤还要治本

小区整治应吸纳更多民意
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□赵鑫


